

# Les bénévoles, la force de la Petite Camargue alsacienne

Les membres de l'association Petite Camargue alsacienne étaient conviés à l'assemblée générale ce mercredi 23 avril, à Village-Neuf. Une association qui ne peut que saluer les 9 000 heures que les bénévoles ont consacrées au site.

Une centaine des 895 membres de l'association Petite Camargue alsacienne (PCA), présidée par le maire de Blotzheim Jean-Paul Meyer, s'est réunie au RiveRhin de Village-Neuf pour l'assemblée générale, mercredi 23 avril. La lecture des différents rapports a permis un constat sans appel : le bénévolat fait vivre la Petite Camargue alsacienne (PCA).

Les quatre commissions de l'association, à savoir le conseil scientifique, la plus importante commission, suivie de la pisciculture, de l'éducation nature et environnement et enfin de la commission vie associative, auront planché 198,25 heures sur les problématiques diverses et variées de la Petite Camargue alsacienne, sa réserve naturelle et la Maison éclusière, la pisciculture, l'Île du Rhin, le Cine (Centre d'initiation à la nature et à l'environnement)... À quoi viennent s'ajouter les heures des administrateurs, « plus de 625 heures de travail associatif », énumérait, admiratif, Philippe Knibiely, directeur du site. À ces commissions s'ajoutent neuf groupes de travail permanents. « Et



Le groupe de bénévoles des Bras cassés de la Petite Camargue alsacienne a consacré plus de 2 000 heures de bénévolat au site en 2024. Photo archives Sébastien Spitaleri

c'est là qu'est notre force», annonçait le directeur. Détaillons.

## Une vie associative dense

Les Bras verts : ils ont effectué 1236 heures de travail bénévole en 2024, pour 37 chantiers, les mardis matin. « Ils ont entre autres passé presque 500 heures pour nous aider à faire les fauches et 360 heures à lutter contre les exogènes », relevait Léa Merckling, conservatrice de la réserve naturelle de la PCA.

Les Bras cassés : infatigables bricoleurs, ils ont consacré

près de 2 000 heures de travail bénévole essentiellement aux infrastructures, la conception des observatoires, des passerelles, et autres.

Les 18 régulateurs de sangliers, « ceux qui permettent, lors de la Journée du patrimoine, de déguster des sangliers à la broche », ont consacré 1134 heures à la PCA.

« Les permanents du dimanche, qui consacrent cette journée à l'accueil du public à la Maison de la réserve naturelle et soulagent nos permanents. [Ils sont] le rayon de soleil du dimanche ! », félicitait Philippe Knibiely. Ils totalisent 91 heures en 2024.

La communication, indispensable pour faire connaître et vivre la PCA, a demandé plus de 100 heures.

## Nouveau champignon et 100<sup>e</sup> espèce baguée

Les mains vertes, qui gèrent le jardin pédagogique, ont réalisé 36 heures de travail. L'Il'Au, un petit groupe qui se réunit tous les vendredis matin à l'arrière de la Maison éclusière, est venu bénévolement entretenir les lieux pendant 156 heures.

Les chercheurs et scientifiques sont présents à la PCA

pour y faire des inventaires ou des suivis. Ils ont accordé 16 autorisations aux bénévoles et prestataires de la PCA, consacré 2 274 heures au site dont 1 868 heures de suivi scientifique effectuées avec le groupe Ornis. À ce jour, ils ont répertorié 949 espèces végétales sur l'île du Rhin. Dont une nouvelle espèce de champignon : l'ophiocordyceps, « une espèce un peu particulière qui se développe sur les larves des coléoptères », expliquait Léa Merckling. Annonçant également le baguage de la 100<sup>e</sup> espèce : une rousserolle isabelle.

Le groupe Ornis, pour le suivi ornithologique, a passé plus de 2 115 heures dans la réserve, notamment pour « des protocoles de suivi de baguage d'oiseaux ».

## Les castors sont bien là

Sans oublier les suivis effectués par une équipe d'EDF, dont la centrale hydraulique

est implantée dans la réserve naturelle de la PCA à Kembs. Notamment un suivi du castor, « désormais implanté quasiment partout et qui aura atteint son nombre maximum acceptable sur la réserve l'an prochain », annonçait Léa Merckling.

Au cumul, plus de 9 000 heures de bénévolat ont été engagées pour la PCA. « C'est la force de notre association ! Nous marchons sur deux pieds. L'un formidable constitué par le vivier des bénévoles et l'autre plus technique, au service de l'association, pour mener à bien les défis lancés par l'association », affirmait le directeur de la PCA. Autant d'actions possibles grâce, entre autres, aux subventions d'exploitations de l'ordre de 637 144 €, soit 55 % des produits 2024.

● Nadine Muller

Petite Camargue alsacienne, 1, rue de la Pisciculture à Saint-Louis. Tél. 03 89 89 78 59. Site internet : [www.petitecamarguealsacienne.com](http://www.petitecamarguealsacienne.com)

## En bref ► Les projets 2025

► **Pisciculture** : un élevage de 100 000 alevins nourris et 20 000 vésicules résorbées. Le suivi de la passe à poissons à la Centrale K.

► **Réserve** : l'acquisition d'un terrain à Bartenheim, la renaturation et la création d'un étang Nuphar au « Mittlere Au ».

► **Patrimoine bâti** : peinture de la façade sud et des volets du bâtiment principal, reconstruction de l'observatoire du grand marais, sécurisation des sentiers.

► **Centre d'initiation à la nature et à l'environnement (Cine)** : label Accueil vélo à la Maison éclusière, démarche pour la labellisation Espace de vie sociale et cycle sur la biodiversité et changement climatique annoncés.